

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

## REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., viernes 3 de octubre de 1913

Nº 520

## DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

## ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

## OFICINAS:

Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 369 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

## SELECTA

Imitada por todas,  
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

## AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

## De Esparta

Veamos «La Prensa Libre» del 26 del corriente. Aquí está un articulo bien «jalao», obra y gracia de Tira Piedras. ¿Quién no conoce a este Tira Piedras, el mimado que fue de María Carlos y que podrá ser de cualquiera otro que le ofrezca algo aunque tenga que dar media vuelta a la izquierda, si atendemos a que la práctica hace maestro?

Hélo aquí, pues, con el moco caído y con el pulgar entre los dientes lamentando la pérdida del sabroso biberón que cifró su ensueño toda su vida; hélo aquí convertido en «sordao razo» después de ser un «melitar» de campanillas y corronguísimo, pues al fin y al cabo simpático se verá el *machacho* con melcochitos en los hombros y fajitas de vivo carmín en las piernas, amén de un képis seductor, hechura de Apolo, con el cual atraerá la atención de todo el mundo, quien observaba extasiado tan extraordinaria belleza (hoy se encuentra esa momencultura de ventá en un escaparate.) Ahora el cándido niño, de faz Demócrita ayer y Heráclita hoy, ha soñado ver a don Clodo desde su alto peldaño, y a el cual él no puede llegar, ofrecerle la Jefatura Política, (¡!) a un zapateado, y vaya que el zapateado está radiante de júbilo, porque después de todo, una Jefatura es lo más dorado que puede aspirar un hombre, ¡qué delirio! ¿Para qué exigir más de la suerte? Pues bien: el zapateado en cuestión está «ancho» con el ofrecimiento, y de tal manera, que puede asegurarse que no cabe en la agalla más desmesurada de los Heráclitos verdes.

He aquí los planos que tiene trazados para su gobierno:

En primer lugar se mandará hacer un uniforme de paño negro, de veinticinco o más alfile-

res, especial para ir a misa todos los domingos y fiestas de guardar, y servir de figura decorativa en el presbiterio, para que los fieles recuerden al centurión en todas las épocas; el mismo uniforme se prestará para representar el papel de arlequín, aunque sea en las procesiones, con cara mística y andar de beato. Segundo uniforme: será uno blanco como el armiño y que demostrará pureza en el manejo de la cosa pública; rematarán el archisimpático «ajuar»; un remonino képis, ostentando en la parte superior el plano completo del cantón de Esparta, y un reluciente bastón que tendrá incrustada en el cayao la fecha de posesión, ya que la causa del nombramiento no se puede poner, porque sería capaz de ponerle los pelos de punta a un queso de bola; esto indicará absolutismo e invulnerabilidad. Escribirá articulitos elogiando a su misma persona, diciéndose simpático joven y además soñará con el fallo de la Historia. Fingirá ser colorado para proponer la compra de un caballo a un hacendado civilista, en la creencia de que se lo harán regalado, y devolverá el animal después de estar en su poder, porque le dirán que hay que pagarlo con moneditas cantantes y sonantes.

Estos puntos y otros más que sería prolijo enumerar, son los planes de gobierno del zapateado; no vaya a imaginarse Tira Piedras, el desheredado, que es una indirecta, no; Dios me libre de los malos pensamientos; en todo caso, el ex-jefe no tendría razón para creerse aludido; no amigó mío: no es por decirselo a U.

C. DE SANTELMO

Esparta, setiembre 1913.

## PROGRAMA

de la manifestación de a pie y a caballo y demás festejos con que los republicanos celebraremos en Heredia el domingo 5 de octubre, la visita de nuestro ilustre Jefe y Candidato LIC. DON MÁXIMO FERNÁNDEZ a la ciudad clásica del republicano, con don Juan J. Flores, Lic. don Juan Federico González, don Alfonso Zamora, don Joaquín María Flores, don Matías Sáenz, y tantos otros gallardos defensores de las libertades patrias.

7 1/2 a. m.—Reunión de los manifestantes de a caballo en la Plaza de Flores, para ir a encontrar a nuestro digno Jefe a la Plaza de la ciudad de Santo Domingo.

(El Licenciado Fernández saldrá de su casa de habitación a las 8 a. m. con los acompañantes de a caballo. Los manifestantes de a caballo de Santo Domingo, San Isidro, San Rafael y San Pablo deben reunirse directamente en la Plaza de Santo Domingo a las 8 a. m., a esperar la llegada del Licenciado Fernández.

9 a. m.—Reunión de los manifestantes de a pie en la Plaza de Flores, donde esperarán organizados la llegada del Licenciado Fernández.

10 a. m.—Llegada de nuestro popular candidato Licdo. don Máximo Fernández, y a continuación gran desfile por las principales calles de la ciudad. (El desfile lo encabezará el Licenciado Fernández. Lo seguirán los manifestantes de a caballo y después los de a pie. A la cabeza de los manifestantes de a pie irán las flarmonías de Guadalupe y el Zapote, para mayor lucimiento de la fiesta. Los manifestantes de a caballo desfilarán de a tres de fondo; y los de a pie de a cinco de fondo. Se encarece el mayor orden y disciplina en la organización y desfile).

11 a. m.—Gran reunión frente a la casa de habitación del Licdo. don Alfredo González. Bellas señoritas cantarán el himno «Máximo Fernández», acompañadas de una buena orquesta, en honor de nuestro prestigioso Jefe y Candidato Licdo. don Máximo Fernández. Habrá además patrióticas alocuciones de niñas y señoritas, y elevación de variados y bonitos globos.

11 1/2 a. m.—Discurso oficial por el Licdo. don Alfredo González. Discurso del Candidato Licdo. don Máximo Fernández. Discursos de los valientes y entusiastas republicanos Licdo. don Ezequiel Gutiérrez, don Tobías Zúñiga Castro, don Rogelio Fernández Güell, y Licdo. don Claudio González Rucavado.

Para los manifestantes de San José, Cartago y Alajuela habrá trenes especiales. El de Cartago saldrá a las 7 1/2 a. m.; el de Alajuela a las 8 1/2 a. m. y de San José saldrán varios trenes para Heredia entre las 8 y 9 a. m. A las 2 p. m. principiarán a regresar los trenes, dando preferencia a los de los lugares más distantes.

Heredia, 1º de octubre de 1913.

EL COMITE

NOTAS.—La manifestación no se interrumpirá por ningún motivo. No debe darse crédito, por consiguiente, a nuestros despatchados enemigos que propan la especie falsa de que ya no la habrá. Se ruega a los copartidarios y simpatizantes de nuestra causa que no dejen de asistir a esta fiesta que les va a proporcionar un rato de íntima satisfacción, a la vez que será motivo de tremenda «canillera» para los enemigos.

## Varias notas de Puntarenas

Doña Ursula v. de Angulo rindió su alma al Creador. Damos nuestro sentido pésame a su familia, y en especial a nuestro amigo don Lucas Angulo y sus hijos.

La higiene está completamente desatendida, pues la mayoría del municipio es duranista y, como consecuencia, la policía de higiene y sus jefes y estos creen, que eso es suficiente para cobrar su giro al mes. Mientras tanto las moscas y los zancudos se están comiendo a media población.

Nuestro digno Comandante, regresó del interior. Tenemos el gusto de saludarlo. El amigo Arias, es un empleado cumplido que no da un paso sin consultarlo con el Comandante en Jefe. Eos son los empleados que sirven al país. ¡Ojalá que los demás empleados consultaran al Jefe de la Nación sus pasos! Entonces sería otra cosa. Oiga don Carlos y don Mecho. Sigán ese ejemplo y no manchen la administración del señor Jiménez.

Muchas calles se anegan con las lluvias y la calle del Muelle del Estero se está convirtiendo en un verdadero fangal, a consecuencia del riyo que el señor Administrador del Ferrocarril ha echado en esa calle. Señores municipales; menos política y un poco de administración honrada que sirva al público que los contempla, viéndolos despilfarrar las rentas en los propagandistas duranistas empleados municipales.

Nuestro amigo don Víctor Manuel Zeledón ha estado en cama atacado de difteria, habiéndose visto en verdadero peligro. Nos alegramos que haya obtenido alguna mejoría. Con este son varios casos que se han presentado en esta ciudad y eso demuestra el abandono en que está la higiene. Desde que el Dr. Guerra dejó la medicatura de sanidad la higiene ha ido para atrás y para empujarla apareció el duranismo del municipio y sus empleados.

Corresponsal nº 2

## DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

## LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

## EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayaquán, Cristóbal, Alimandro, Jentiraro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traspalos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt.

ADOLFO GARCIA

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta,

San José, Mayo 28 de 1913

## HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES traídos en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

## PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡ciegos! por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

## Oficina General del Partido Republicano

1º de octubre de 1913.

Señor Director de El REPUBLICANO.

P.

Muy señor mío:

Tengo el honor de poner en conocimiento de usted y por su digno medio a todos los miembros de nuestra causa, que por acuerdo de la Directiva Central, hoy quedó instalada una

Oficina General que atenderá inmediatamente toda clase de reclamaciones y solicitudes relacionadas con el Partido en la República.

La oficina está instalada en uno de los departamentos exteriores que ocupa el Club Central.

De usted con toda consideración muy atento y seguro servidor,  
FRANCISCO CALDERÓN

# El triunfo del Réprobo

Entre los cuentos árabes, hay algunos que encierran una profunda filosofía, y los aficionados a sorprender simbolismos, de cuando en cuando penetramos el misterio de la lámpara de Aladino y el del sésamo de Alf Babá. La historia del «durmiente despierto» y la del «mendigo codicioso», no son caprichos de la imaginación oriental, sino fábulas que entrañan moralejas reveladoras de un profundo conocimiento de la vida.

¿Quién no conoce la historia del «pájaro azul», de la jaula encantada y el príncipe perseverante y dichoso?

Resplandecía a lo lejos, en lo alto de una abrupta montaña, una jaula de oro en la que estaba encerrado un pájaro azul de brillantísimo plumaje y maravilloso canto. Las ocultas divinidades que presiden el destino de los hombres, habían dispuesto que el poseedor de esta ave milagrosa podía adquirir cuanto se le antojase en el mundo,—riquezas, delicias, honores—con solo pedirselo a ella. Mas para poder adueñarse de la jaula de oro y del pájaro azul, era preciso vencer mil obstáculos, empresa en la que habían sucumbido muchos nobles y gallardos paladines.

Para llegar a la cumbre, era necesario subir por una cuesta sembrada de piedras, cada una de las cuales representaba una esperanza fallida y un adalid encantado.

La «montaña maldita» tenía fama en todo el mundo, y desde lejanas tierras venían de cuando en cuando caballeros a probar fortuna. Ninguno de cuantos acometieron la empresa, regresó. El derviche que al pie de la montaña moraba, perdía ya la esperanza de que algún caballero se adueñase del inapreciable tesoro, cuando un gallardo paladín, revestido de una armadura resplandeciente y armado de todas armas, se presentó ante su cabaña.

—Príncipe—le dijo el anciano derviche—por vuestra vida, volvéis.

—No—le contestó el paladín—he jurado libertar a todas las víctimas de la montaña maldita y volver con el pájaro azul. No regresaré sin él.

—«Escuchadme, entonces—dijo el derviche—La razón por la cual no vuelve nadie de la montaña es porque, apenas principia a escalarla, voces irritadas suenan a espaldas del caballero insultándolo e intentando de mil maneras disuadirlo de su empresa. Estas voces aumentan a medida que el caballero sube, y llegan a formar una gritería infernal, una tempestad de alaridos, imprecaciones, blasfemias, calumnias, etc. Si el caballero pierde la paciencia y echa mano a la espada y vuelve el rostro atrás para castigar a los que lo injurian, está perdido, pues le pasa como a la mujer de Loth; se convierte, no en estatua de sal; pero sí en piedra. Cuidáos vos, de volver el rostro atrás; no hagáis caso de los insultos; ponéos este par de algonones en los oídos, y que Dios os saque con bien de vuestra empresa.»

El paladín dió las gracias al derviche; se tapó los oídos con los algodones y principió a escalar la montaña. Al sólo poner los pies en la cuesta, estalló una infernal gritería; bocas invisibles le insultaban de la manera más repugnante, llamándolo ¡Asesino! ¡Cobarde! ¡Maldito! ¡Ladrón! ¡Réprobo! ¡Villano! ¡Malsín! ¡Miserable! ¡Imbécil! ¡Sardanápalo! ¡Truhán! ¡Traidor! ¡Verdugo! ¡Parricida! etc. A medida que subía la cuesta maldita, la gritería era más espantosa y los insultos más hirientes. A través de los algodones, los insultos llegaban al corazón del caballero, que pronto se convenció de que la paciencia y la constancia más podrían acorrerle en este caso. Todo lo soportó bravamente; mas cuando el nombre de su madre sonó entre aquella tempestad de injurias, acompañado de un epíteto infamante, el caballero echó mano a la espada y poco faltó para que volviera la cabeza; mas se acordó de los consejos del derviche, dominó los impulsos de su corazón, y continuó la marcha. Al fin llegó cerca del pájaro azul; en aquel momento la gritería arreció; mas él, impertérrito, puso la mano en la jaula de oro. Como por encanto, la gritería cesó, y al volver triunfante el rostro atrás para contemplar en la embriaguez de la victoria la senda recorrida, vió la cuesta llena de caballeros que se apresuraron a rodearlo y a bendecirlo por haberlos desencantado. Y así regresó el noble paladín victorioso, llevando en la mano la jaula de oro y seguido por una gran comitiva de príncipes y caballeros...

En esta lucha, Máximo Fernández es el noble paladín que, confiado en la fuerza de sus ideales y amparado por el escudo de sus virtudes, desde hace veinte años principió a subir la cuesta para alcanzar la jaula de oro de la Presidencia donde el pájaro azul, que simboliza el alma de la Patria, entona sus melodiosas canciones, y ahora está en la cumbre, pronto a adueñarse del ave divina, a pesar de las calumnias y las diatribas de sus enemigos, que arrecian a medida que él se aproxima.

Él, como el noble caballero del cuento árabe, no quiere el ave de la jaula de oro para satisfacer sus personales ambiciones, su sed de mando o sus anhelos de riqueza: la quiere para que se cumplan los anhelos de aquellos valerosos campeones que cayeron en la lucha, Félix Arcadio Montero, Faustino Montes de Oca, José Monge Reyes, etc., y que convertidos en piedras por la tiranía, esperan al «príncipe azul» que viene en su corcel de ensueños, como Lohengrin en su barca arrastrada por el cisne mitológico, a desencantarlos.

Por eso arrecia la tempestad de insultos; por eso vibran en sus oídos, en turbonadas de sarcasmos y diatribas, las más espantosas calumnias. Es que el paladín de la Democracia llega al fin, después de una larga jornada de veinte años, y pone su mano vencedora en la jaula de oro de la Presidencia de la República.

¡Honor y gloria al Caudillo! ¡Baldón y bochorno para los verdaderos réprobos que se revelecan en el fango, envenenados por su propio tósigo! Llega el cortejo triunfal en una visión fúlgida de escamas de oro, picas de hierro, trompetas de plata, revueltos pen-

chos y estandartes azules que flotan airoso en manos de robustos y nobles vencedores.

Ahora, ceñidos adversarios, proclamad, si queréis, la muerte del Réprobo, que se acerca impertérrito a poner la mano gloriosa, su vieja y noble mano de patriota, encallecida de tanto empuñar la lanza y la espada, en la jaula de oro de la Presidencia de la República!

URSUS

## Notas de actualidad

El nuevo órgano del señor Iglesias, dice, refiriéndose a los sucesos de la Estación:

«Por creerlos patrióticos, reproductivos de nuestro colega *La República* de ayer estos sensatos conceptos» etc.

El juego es claro. *La República* y *La Información*, con su fingida neutralidad, le están haciendo el lado al señor Iglesias. El primero de esos periódicos, fué el órgano de don Carlos María Jiménez y es propiedad de miembros de su familia. Nos alegramos de que tan pronto se hayan reconciliado los adversarios de ayer, que parecían mortales enemigos. Efectos sin duda del Congreso Eucarístico que se aproxima, o *terronera* al partido republicano, que con las botas de siete leguas se acerca ya al Poder.

En el Guanacaste se ha declarado el divorcio ceto-civilista y los cónyuges están a matarse.

El Cura que los casó, que fué el Padre Carmona, está hecho un basilisco.

Don Narciso Ruiz, duranista, fascinado por los cantos de la sirena civilista, se echó en brazos de Chico Faerron; pero Elías Baldioceda, Antonio Alvarado y Rafael Hurtado, cabezas del duranismo (es decir, leaders de una docena de verdes), protestaron del contubernio, y se armó un zipizape en el que hasta don Narciso hizo relucir un revólver nuevo que le había regalado, según decir, Carlos María. Aquello, fué el campo de Agramante. Dichosamente no llegó la sangre al Tempisque; pero es de temer un nuevo agarrón.

Hay gran entusiasmo por la manifestación republicana de Heredia. Los organizadores calculan que no menos de quince mil personas (reales y efectivas) tomarán parte en ella. La Compañía del Atlántico movilizará 72 carros. La cabalgata no bajará de 800 ó 900 jinetes. Heredia sola y las poblaciones circunvecinas pondrán un contingente no menor de siete mil personas. Se trata, pues, de una gran manifestación, lo que no impedirá que en Alajuelita y otras poblaciones de las provincias de San José, Cartago y Alajuela, haya reuniones republicanas y desfiles patrióticos. Lo que da una muestra de la vitalidad del Partido.

En las ventanas de la tienda de Rawson y otros establecimientos, se exhiben interesantísimas vistas de la última reunión republicana de San José, tomadas a altas horas de la noche. En una se ve la gente reunida en la Estación en espera de los trenes de Cartago; en

otra, los contornos de la casa de don Máximo materialmente cubiertos de personas. Al pie de esta última vista, se ve esta interesante leyenda: «Vista tomada a las 2 de la mañana.»

¿Qué partido puede hacer manifestaciones tan inmensas más de media noche? Es la primera vez que en la historia política del país se da este caso realmente estupendo. Y es que la voluntad popular se ve cada vez más manifiesta.

A los que censuran la quebradera de vidrios de la Estación:

Señores rompedores de leyes: nada valen unos cuantos vidrios, que se reponen con la mayor facilidad, en comparación de la sangre vertida en Santo Domingo el inolvidable 12 de setiembre, en San José, el 4 de agosto, el 7 de noviembre y el 28 del mismo mes; en varias partes la noche de San Bruno; el 8 de noviembre, en Barba y Aserrí, el 25 de febrero y los días subsiguientes en los cuarteles de San José, el 3 de mayo por culpa del esquivismo y el iglesismo, en Grecia el 93, en Atenas en la elección pasada, y en todas partes de la República en diversas épocas de terror y de luto. Y nada valen los tales vidrios que tan sobresaltados os tienen, en comparación de los escándalos de la última manifestación cletista en Alajuela. Había que ver aquellos cosacos a caballo asaltando los hogares; arrancando banderas, insultando a las mujeres y aun golpeándolas con inaudita saña.

Esto es lo que desdice de la cultura de determinado círculo social; nunca la quebradera de vidrios ocasionada, no por el estúpido afán de destrucción, sino por el deseo de protestar de una burla indigna.

¿Que los cletos aguardaron pacientemente siete horas en los carros al regreso de la manifestación? Los cletos regresaban de su farsa en Alajuela a medio día, y no ignoraban la causa de la interrupción de los trenes. En cambio, los nuestros esperaban de noche a sus compañeros de Cartago para verificar la manifestación; a medida que la noche avanzaba, la impaciencia naturalmente aumentaba, y en la estación no había un solo empleado que explicara el caso, lo que puso al descubierto la trama de los cletos para que no hubiera manifestación, aunque chasco se llevaron y grande, pues sí la hubo, y ellos tuvieron que saltar de sus lechos de sibiritas al oír las entusiastas aclamaciones de los republicanos y asomarse con sus caras soñolientas tras las cortinillas de sus habitaciones, temerosos de que ya llegara la tan cacareada revolución social.

¿Que los cletos aguardaron pacientemente siete horas en los carros al regreso de la manifestación? Los cletos regresaban de su farsa en Alajuela a medio día, y no ignoraban la causa de la interrupción de los trenes. En cambio, los nuestros esperaban de noche a sus compañeros de Cartago para verificar la manifestación; a medida que la noche avanzaba, la impaciencia naturalmente aumentaba, y en la estación no había un solo empleado que explicara el caso, lo que puso al descubierto la trama de los cletos para que no hubiera manifestación, aunque chasco se llevaron y grande, pues sí la hubo, y ellos tuvieron que saltar de sus lechos de sibiritas al oír las entusiastas aclamaciones de los republicanos y asomarse con sus caras soñolientas tras las cortinillas de sus habitaciones, temerosos de que ya llegara la tan cacareada revolución social.

¿Que los cletos aguardaron pacientemente siete horas en los carros al regreso de la manifestación? Los cletos regresaban de su farsa en Alajuela a medio día, y no ignoraban la causa de la interrupción de los trenes. En cambio, los nuestros esperaban de noche a sus compañeros de Cartago para verificar la manifestación; a medida que la noche avanzaba, la impaciencia naturalmente aumentaba, y en la estación no había un solo empleado que explicara el caso, lo que puso al descubierto la trama de los cletos para que no hubiera manifestación, aunque chasco se llevaron y grande, pues sí la hubo, y ellos tuvieron que saltar de sus lechos de sibiritas al oír las entusiastas aclamaciones de los republicanos y asomarse con sus caras soñolientas tras las cortinillas de sus habitaciones, temerosos de que ya llegara la tan cacareada revolución social.

¿Que los cletos aguardaron pacientemente siete horas en los carros al regreso de la manifestación? Los cletos regresaban de su farsa en Alajuela a medio día, y no ignoraban la causa de la interrupción de los trenes. En cambio, los nuestros esperaban de noche a sus compañeros de Cartago para verificar la manifestación; a medida que la noche avanzaba, la impaciencia naturalmente aumentaba, y en la estación no había un solo empleado que explicara el caso, lo que puso al descubierto la trama de los cletos para que no hubiera manifestación, aunque chasco se llevaron y grande, pues sí la hubo, y ellos tuvieron que saltar de sus lechos de sibiritas al oír las entusiastas aclamaciones de los republicanos y asomarse con sus caras soñolientas tras las cortinillas de sus habitaciones, temerosos de que ya llegara la tan cacareada revolución social.

## Asamblea extraordinaria del Partido Republicano en Heredia. Plausibles instrucciones a los manifestantes

(POR TELEGRAFO)

Heredia, octubre 2—7.50 a.m. Con motivo de haber convocado Partido para dar instrucciones sobre manifestación domingo, se efectuó también asamblea extraordinaria, que resultó magnífica. Hablaron los comisionados josefinos, León Fernández Rodríguez y Franco. Boza y terminó el acto el Licenciado Alfredo González, quien al final de su discurso recomendó muy encarecidamente el respeto que debe distinguirse en la ovación del domingo, para que por ningún motivo nos vayamos a igualar a los irrespetuosos duranistas que en Alajuela cometieron el

domingo próximo pasado toda clase de escándalos. Todos los oradores fueron sumamente aplaudidos, celebrados.

¡Vivan los que no tienen hacita que afilar!

Corresponsal

## La ha... cha... ancha... en Heredia (POR TELEGRAFO)

Heredia, octubre 2—8.30 a.m.

Improvisóse en esta reunión republicana con gran descontento de los partidarios de la Hs...chita y de la «Ha Cha Ancha.»

LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

# Reunión Republicana en la Plaza de la Fábrica

Hoy viernes 3 del corriente se celebrará en la Plaza de la Fábrica, la reunión reglamentaria, del Partido Republicano.

Avisamos a todos nuestros correligionarios que no habrá desfile, y el punto general de reunión será en la propia plaza a las 7 de la noche.

Harán uso de la palabra entusiastas oradores de esta capital.

En caso de lluvia se suspenderá la reunión.

Los Secretarios

## Notas azules

«Venga a la lid el *Pabellón Rojo*, que en buena hora llegara para demostrar ese jinete que en el lapso de veinte años bien ha cabalgado en el escueto rocante del republicanismo.»

Así principia un *Jo Naki* en el nuevo periodiquito del señor Yglesias, y pronto verá el japonés cómo lo mandaremos en miniatura, metido en una cajita oriental, a la tierra de los crisantemos y de los lotos, á visitar la tumba de Nogi y hacer unas cuantas piruetas delante de Mutsuhito.

¡To-Naki o Niki Niki de mi arma! Premite que un andalú te ponga er hazta aquí...

En ridículo jumento se viene este Sancho a *desmontar* al caballero de los veinte años de su alado Pegaso o impetuoso Barbicán.

¡Desmontar! ¡E, je! aun es tiempo, chiquillo, de montarse a la grupa de nuestro grande hombre! Si no, tendrás, por mal de tus pecados, que cruzar a pie el barril. ¿Y si te quedas atascado, chiquillo?

«Ya me figuro—dice—ver la casa compungida y bravucona que me ponen Juvenal, Ursus y Perseo, ó sean las tres cabezas del Cancerbero, guardián y defensor de los «diablos azules.»

¡E, je! para trancazos con yanguiceros, me pinto yo solo, que soy escudero de ese «monstruo de las tres cabezas», yo remato los que él malfiere, porque mi amo y señor, como gran caballero que es, no se entretiene en rematar los que derriba ni riña con pecheros.

Con que, amigo *Jo Niki*, remonímelo japonés, si quieres cruzar con mi montante de cocina tu corvo sabcico oriental, puedes, cuando gustes, comenzar la danza...

Los cletos, después de una larga, conferencia, convinieron en enjambonar la vía y retrasar los trenes para impedir la llegada de los cartagos a San José y delucir la manifestación republicana. Después de una buena comida en el Internacional y de una «tanteada» de billar, se retiraron a sus casas satisfechos, gozosos, felices, jubilosos, regocijados, contentísimos, a «descansar.» ¡Tanto habían trabajado!... De camino se indagaron del éxito de sus maniobras, y cuando supieron que aún estaba la gente en la estación torcieron el gesto; pero seguros de que antes de las doce ya se habría deshecho aquel patriótico conoglomerado, se rieron a mandíbula batiente, y después de darles las buenas noches a sus respectivas familias, se desnudaron y se zambulleron en la cama muertos de risa. Antes de dormirse guardaron la mosquita en un frasquito, y se pusieron a leer, para llamar el sueño, un editorial del romántico *Marius* (aquel de «por coquetaría» le dimos una vuelta a la plazaleta de San Juan); «apagaron la luz, y... zzzzzzz... a poco sólo se oía en sus dormitorios el suave murmullo de respiraciones tranquilas y el ronroneo majestuoso de uno que otro torazo.

¡Qué dulce es dormir en un lecho «confortable», mullido, sobre colchones de pura lana y entre sábanas de lino o de seda! Y sobre todo, cuando se tiene la conciencia tranquila; cuando no se ha roto un vidrio ni se

ha embargado a una viuda por falta de cumplimiento en el pago de sus intereses...

Zzzzzzzzz... ¡A esos diablos de fernandistas ¡ay, que glorial se les agnó la manifestación. Los cartagos ¡ay qué gusto! están todavía detenidos en la cuesta de jabón... Zzzzzzzzz... Y principiaron a soñar en que ya Durán estaba en la Presidencia recetándole sangrías al Tesoro Público, y que ellos para ese oficio se convirtieran en sanguinuelas...

Zzzzzzzzz... De improviso una oleada de aclamaciones invadió las calles e hizo vibrar los cristales olímpicos, y los acordes de una filarmónica penetraron en las habitaciones de los ilustres próceres dormidos, que, al estruendo, saltaron desparpados de sus lechos.

—¡Jesús! ¿qué pasa? ¿qué es esto?—gritaron. Alborotáronse las familias; chillaron las cocineras y las de «dentro», a las señoras les dió un sofocón y hubo que darles dos o tres «sobijos» para volverlas en sí; los gallos rompieron a cantar, gruñeron las chanchas, ladraron los perros, agazapáronse los gatos y todos creyeron que llegaba el juicio final. Hubo señoría que del primer impulso dió con sus huesos en un desván, marido que con toda su prole se refugió en un retrete, y todos lanzaban a voz en cuello imprecaaciones contra don Ricardo que permitía aquel desenredo de las turbas a media noche. En su pavor oían gritos de muerte, estallidos de cristales, explosión de bombas... Knox, y quien llamaba a los bomberos y quien se encomendaba al Nuncio y quien se daba a todos los diablos. En tanto, por las calles continuaba...

¡a las dos de la mañana!... ¡habráse visto mayor desvergüenza!... aquel desfile de neos y la «filarmónica» de San Rafael seguía infundiendo pavor con sus horriblos instrumentos. Al fin, dieron las 3 a. m. y desapareció el genio; pero los pobres olímpicos no pudieron pegar los párpados en toda la noche, temiendo una nueva irrupción de las masas... ¡Y el alba los sorprendió de pie, al lado de sus lechos, apretando entre sus convulsas manos unos escapulinos benditos y encomendando el alma a Dios!...

Innegable que ésta es la política de los telegramas y de los cables... El último telegramita parece que ha puesto a meditar a más de un duranista logrero.

Algunos individuos que se embarcaron en la batea, esperando que un viento *Próspero* o Ricardo los condujera a la playa feliz de la Presidencia, andaban esta mañana furiosos, dispuestos a torcerle el pescuezo a don Cletio.

¿Habráse visto mayor maldad? ¿Y qué ha hecho don Cletio? ¿Acaso les es dicho al oído: «trabajen, trabajen, muchachos, que contamos con el apoyo de don Richard?»

Que le tuerzan el pescuezo a la chancha, pase; pero a don Cletio!... Hay que tener paciencia y guardar las hacitas para otra ocasión.

¡Mal año es este para los «afiladores!»

FOX

## Valiosos obsequios

del Sr. Presidente y de doña Amparo de Zeledón

La benemérita institución de «La Gota de Leche» (y la llamamos «benemérita» porque así distinguimos en España a estas humanitarias sociedades,) está de plácemes. El señor Presidente de la República le ha regalado una esterilizadora eléctrica para 500 botellas, un aparato llenador y un entapador, también eléctricos, y además un motor para lavar al vapor las botellas.

La estimable señora doña Amparo de Zeledón, por otra parte, ha regalado con el mismo objeto, 500 botellas con sus respectivos convoyes de alambre.

Esto lo hemos logrado saber con alguna dificultad, porque el actual mandatario, como todo el mundo sabe, es de un carácter raro, enemigo del bombo y de que se le nombre ni para bien ni para mal; y nos congratulamos de que «La Gota de Leche» institución tan cristiana, tan noble, tan humanitaria, cuente con tan valiosos como indispensable ayuda.

# ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Atrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

## Los bárbaros en Alajuela Al pueblo de San Vicente Protestas y adhesiones

Llegó por fin la serpiente verde de bifurcada lengua, pretendiendo salpicar con su venenosa baba a los hijos hidalgos de esta valiente ciudad.

Tuvo el Cletismo la audacia de venir a profanar nuestra ciudad que ayer no más sometió al más humillante sitio. Y como para mayor escarnio, se habían pegado en ciertas casas leyendas de ¡Viva Costa Rica Libre! ¡Viva Juan Santamaría! Etc. etc. ¡Habrás visto mayor cinismo que la de estos Cleto-duranes!

Toda la ciudad estaba completamente engalanada de azul: pegados de puertas y ventanas y por sobre los techos flameaban banderillas azules; mujeres, hombres y niños ostentaban la hermosa enseña del republicano; por doquiera los patrióticos Viva Fernández y el retrato del Candidato; por doquiera lazos azules atando las cortinas; enfrente del Parque Central, cubriendo todo el frente de la casa de un distinguido caballero republicano, un hermosísimo Viva Fernández de más de 10 varas de largo por poco menos de una de ancho; el cielo azul, el aire azul; todo, todo completamente de un azul purísimo y resplandeciente...

El doctor Durán, que vino a caballo, hizo su entrada a esta noble ciudad recibiendo la más profunda decepción: la calle por donde entró es unánimemente fernandista y él y sus acompañantes que esperarían arcos verdes y banderas verdes y todo verde, no vieron más que el azul glorioso del Partido Republicano. Penetrar más en la ciudad y convencerse de que aquí la plaga verde no se ha extendido, todo fue una. Y no pudiendo disimular la rabia, prorrumpieron en gritos salvajes, insultando al Lic. Fernández y a los republicanos, no respetando ni a las mujeres ni a los niños. La serie de atropellos y tropelías, propios de salvajes del África Central y no de gente que se tiene por civilizada fuera interminable; al pasar los de a caballo por enfrente de la casa de un estimable caballero fernandista, estando su señora y dos hijas en la puerta viéndolos desfilar, les gritaron con rabiosidad de energúmenos: ¡abajo las, sinvergüenzas! y otras expresiones canallas; cuando pasaron por la casa del entusiasta correligionario don Rafael Machado, metieron los caballos a la acera para despegar las banderolas, y a no ser que un señor Pinto, cuñado suyo, salió resueltamente re-

volver en mano, habrían logrado su avieso intento; quebraron los vidrios de una ventana de la casa del honrado copartidario don Espiritu Madrigal, por quitar los vivos que la adornaban y hasta, según se dice, un foragido tuvo la increíble osadía de golpear a una hija suya que quiso impedir el atropello; una valiente señora republicana Alvarado de A. villa se vio precisada a repelerlos a leñazos, pues también pretendieron cometer igual tropelía en su casa.

Por supuesto, donde no había quien lo impidiera, arrancaban banderolas y vivos con inaudito atrevimiento, sólo comparables al de una desenfrenada horda de beduinos; Octavio Castro Saborio recorría las calles vociferando, a voz en cuello, sin el menor respeto a nuestra sociedad, como si se hubiera encontrado en mitad de un potrero rodeado de ganado.

Todo esto y mil desatinos más, que como decíamos, fuera imposible enumerar. Todavía flotan en el aire los asquerosos insultos y prociadencias que jamás antes de ese día nefasto, se habían escuchado en la hermosa ciudad del Erizo.

Lo único bueno que tuvo la llegada de Atila con sus bárbaros, fue la triste exhibición que hicieron de su agónico partido, que ya en el próximo final, vociferaba, insultaba y pateaba...

Bien comprendió el doctor su impopularidad y bien se convenció de que en Alajuela no hay más tren que el que pita. Tan es así que no permaneció aquí más que dos horas y media; llegó a las 11½ de la mañana y se fue a las 2 de la tarde. No obstante lo apuntado, no tuvo empacho en desgratitarse gritando: ¡viva Alajuela dura-nista!, que según decires es el único que de su propia cosecha exclama en todo lugar a donde llega.

Yo, como hijo que soy del que fué Jerónimo Rodríguez (q. e. p. d.) reto al que inventó semejante calumnia para que ante un tribunal sostenga lo que hoy su lengua envuelta en el virus venenoso de la falsedad arroja en contra de la honradez intachable de mi tío Melchor.

Estas son las armas que esgrimen los olímpicos de la oxidada argolla, para hacer que mis hermanos se afiancen en el círculo que tiene como jefe al hombre que de cuerpo entero acuerpo al déspota de los doce años y que jamás de su boca salió una protesta en favor de un pueblo que atado de pies y manos pedía venganza al usurpador del poder.

En mis queridos hermanos no existen conciencias traidoras a su misma sangre; confío en la rectitud y entereza de ca-

### El mentís miserable de ciertos políticos

No puedo olvidar un momento el lugar donde mis ojos por primera vez vieron la luz del sol, allí donde eternamente duermen los seres más queridos a quienes, después de Dios, debo mi existencia; donde los reveses de fortuna en mi tierna edad hicieronme saborear el amargo pero honroso pan que se amalgama con el sudor de la frente; allí todavía existen personas que en circunstancias difíciles y aun penosas hacia el porvenir, lucharon por mi bienestar personal; a esos incumbe mi deber y el de mis queridos hermanos: la eterna gratitud a que somos acreedores.

La falsa y despreciable política de ciertos individuos trae de boca en boca una de las peores calumnias acerca de la honrabilidad y honradez de mi tío Melchor Rodríguez. Con el mayor cinismo déjase decir que los bienes de mi inolvidable padre pasaron a manos de mi tío por medio de la mala fe y el engaño.

Yo, como hijo que soy del que fué Jerónimo Rodríguez (q. e. p. d.) reto al que inventó semejante calumnia para que ante un tribunal sostenga lo que hoy su lengua envuelta en el virus venenoso de la falsedad arroja en contra de la honradez intachable de mi tío Melchor.

Estas son las armas que esgrimen los olímpicos de la oxidada argolla, para hacer que mis hermanos se afiancen en el círculo que tiene como jefe al hombre que de cuerpo entero acuerpo al déspota de los doce años y que jamás de su boca salió una protesta en favor de un pueblo que atado de pies y manos pedía venganza al usurpador del poder.

En mis queridos hermanos no existen conciencias traidoras a su misma sangre; confío en la rectitud y entereza de ca-

rácter de cada uno de ellos, quienes sabrán contrarrestar los inmerecidos ataques, teniendo como escudo la verdad y como arma la justicia.

Causa tristeza el pensar que haya individuos que desviándose del camino del bien, tomen la vereda que los conduce a la cisterna seca del desprestigio.

Si, hermanos: no os ahiliéis a un bando que se encuentra en los estertores de la agonía; a un círculo que en amoroso contubernio con Iglesias intenta hundir nuestra segunda madre, la Patria. Sabéis muy bien los atropellos cometidos con nuestro inolvidable padre, por el escario destronado de una vez para siempre. Todavía reviven aún aquellos atentados cometidos en mi tío Leandro, a fuer de los que sufrieron palo como un Tiburcio Marín, etc., calabozo como un Gil, Salvador, Máximo, confinamiento a un Francisco Castro y multitud de ciudadanos ultrajados por el solo hecho de no doblegar la cabeza ante un déspota.

Me llena de pasmo, cavilo y me confundo que haya en mi familia un ex-fernandista que diga preferir el triunfo de Iglesias antes que Fernández. Aquí cabe aquella máxima que dice: Los hombres de carácter son la conciencia de la sociedad a que pertenecen.

Aplaudo a un Melchor, Ramón y Espiritusanto Rodríguez que con ejemplo abnegado de patriotismo sostienen sus muy nobles principios republicanos. Robles son estos que han resistido los arremolinados vientos políticos y los únicos que a través de los tiempos respetan y honran la sangre humana convertida hoy en sagradas cenizas.

En mis queridos hermanos no existen conciencias traidoras a su misma sangre; confío en la rectitud y entereza de ca-

Yo, Blas Rojas y Rojas, mayor de edad, agricultor y vecino de Calle de Blancos del Cantón de Goicoechea, hago constar voluntariamente; por razones que me reservo, entre las cuales figura el poco conocimiento que tenía de los actos públicos de don Rafael Yglesias, de sus procederes despoticos y peligrosos para las instituciones de Costa Rica, milité hasta hace poco en sus filas; y convencido hoy, por mi propia experiencia, de que no existe otro hombre con mayores méritos que los que encarna la personalidad moral y política del Licenciado don Máximo Fernández para regírmelo, me adhiero a su candidatura bajo la promesa fiel, de que trabajaré afanosamente para contribuir a su triunfo en la próxima lucha electoral.—San José, Octubre 2 de 1913.

Blas Rojas y R. Testigos: José Dolores Navarro, Ernesto Vargas C.

Protesto de la firma que di por el Partido Duranista, y me adhiero de toda voluntad al Partido Fernandista.—San José, 30 de setiembre de 1913.

Aurelio Campos M. Testigos: Adán Sánchez M., Juan Rafael Zamora.

Yo, Juan Cambronero Campos vecino de esta ciudad, hago constar públicamente que por mucho tiempo he militado en el Partido Civil; pero estando equivocado en los ideales de ese bando, me adhiero con fe y de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama al digno jefe de la Democracia Licenciado don Máximo Fernández para Presidente en el próximo período de 1914 a 1918.—Puntarenas, setiembre 28 de 1913.—Rogado de Juan Cambronero Campos que manifiesta no saber firmar,

José Badilla G. Testigos: Faustino Mena C., José Angel Zeledón.

Para salvarme de una multa por un incidente personal, di mi firma a un presidente de una directiva civilista en esta localidad; pero consultando mi conciencia, veo que no puedo seguir en las filas de un partido en el cual se ha herido de manera brutal las leyes, y la religión destruyendo curas, dando palos y cortando la libertad individual. Por esto, pues de esa firma, y me adhiero de todo corazón al partido que proclama la candidatura del dignísimo patriótico Licenciado don Máximo Fernández. San Rafael de Alajuela, setiembre 30 de 1913.—Rogado de Bernabé Arroyo Chacón

Antonio Rodríguez Testigos: Lorenzo Arroyo, Juan Segura.

### Contraprotesta

Yo, Rafael Montero Ballester, vecino de Laguna del Naranjo, hago constar que instado por un fanfarrón recientemente convertido en furibundo propagandista del Cletismo le di mi consentimiento para que hiciera figurar mi nombre en el exiguo partido del Higuero, y una vez que me quitó esa plaza de encima, declaro firmemente que mi filiación política es la del republicano, donde siempre he militado y vuelvo a rectificar.

### El hombre por la palabra y el buey por el cacho

Atenas, setiembre 19.—Habiéndose instalado la Junta Cantonal, resultó así: don Ramón Rodríguez U., vota para Presidente por don Pedro Arias; don Isidoro Ramírez, por don Ramón Rodríguez; y don Pedro Arias por don Ramón Rodríguez. Pero como no habían sido juramentados por descuido tal vez involuntario del señor Jefe Político, al juramentarlos preguntó si estarían conformes y el señor Arias respondió que se repitiera, resultando que don

que mis ideas no han variado un ápice y rechazo esa firma que consta en la Directiva Cletista y mi voto será para el Lic. don Máximo Fernández el 7 del próximo diciembre.—Laguna, setiembre 28 de 1913.

Rafael Montero Testigos: Belisario Rojas R., Trinidad Rojas Castro.

### Adhesiones

Yo Rafael Moreno ú ap., conociendo que la causa republicana con su digno jefe el Licenciado don Máximo Fernández es la única que podrá salvar al país en las actuales circunstancias, me adhiero con toda mi voluntad y patriotismo a ella.—San José, octubre 19 de 1913.—A ruego de Rafael Moreno que no sabe firmar,

C. Vargas Gagini Testigos: Malaquías Hidalgo R., Claudio Mola R.

Nosotros los abajo firmados, honrados hijos de este cantón, que siempre hemos sido republicanos, firmamos, y nuestro voto será por el digno jefe Licenciado don Máximo Fernández. ¡Atrás calumniadores y falsarios de la argolla verdi-roja!

Antonio Rojas R. Francisco Solano A. Ricardo Durán C. Luis Durán A. Sebastián Agüero C. Luis Agüero C. Elías Rojas M. Ismael Agüero Alajuelita, 1º de octubre de 1913.

Nosotros los abajo firmados, mayores de edad y vecinos del cantón de la Merced, hacemos firme y leal promesa de pertenecer siempre al gran Partido Republicano, porque estamos convencidos de que es el que lleva en su estandarte azul toda la futura grandeza de Costa Rica y el bienestar del pueblo.

Francisco Cordero R. Mateo Chaves Rojas Testigos: Alejandro Fernández y Vicente Madrid.

Nosotros los abajo firmados, estudiando detenidamente los tres bandos que se disputan el poder, elegimos el que mejor simboliza los ideales del pueblo costarricense, y desde hoy nos adherimos al gran Partido Republicano que postula como Candidato a la Presidencia de la República al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, el único que ha de encauzar nuestra Patria por una era de verdadero engrandecimiento.

Estamos convencidos y como nosotros la mayoría del país de que Máximo Fernández hará la felicidad de Costa Rica, y por mucho que sus enemigos se empeñen en desprestigiar su causa mantenida por tantos años, no lograrán otra cosa que levantar más y más al ilustre caudillo que por la voluntad de todo un pueblo ha de llegar a la primera Magistratura de la Nación.

Zapote, Octubre 2 de 1913. Ceferino Navarro Miguel de J. Díaz Eloy Carvajal Agapito Corrales Juan L. Villalta José Pérez Elías Navarro

Pedro Arias dió su voto para sí mismo, quedando en el acta una nota que dice: «Léase para Presidente a Pedro Arias». Dió a conocer el señor Arias su falta de carácter y el señor Ramírez no necesita de juramentos para repetir su palabra, lo mismo el señor Rodríguez. Recuerde amigo don Pedro que el hombre por la palabra y el buey por el cacho.

### AVISO

En mi potrero está una vaca recién parida que está perdida; es osca oscura, con mosqueda de blanco, fletero C. TOSÍAS VARGAS SOLÍS

### La Provincia de Heredia espera al caudillo Republicano

(POR TELÉGRAFO)

Octubre 2. Sin estar anunciada, hicimos reunión en esta provincia como con más de sesientas personas. Hay mucho entusiasmo entre los republicanos por la llegada del Licenciado Fernández.

Más de doscientos niños de ambos sexos ensayan el «Himno Fernández» para cantárselo a su llegada. Se necesitan algo más de mil divisas para que los republicanos ostenten en su pecho la insignia de la libertad. Se prepara un arco triunfal costado por los obreros que va a dar mucho realce a la fiesta. En los pueblos cercanos a Heredia hay un entusiasmo indescriptible y se organizarán militarmente para entrar a Heredia a saludar al Réprobo.

Corresponsal

### De Santa María de Tarrazú

Setiembre 28.

Soy un sencillo montañés que pertenezco al Partido Republicano que siempre ha sido escarnio y bafa de los gobiernos anteriores, y como me siento herido en lo más íntimo de mi alma por los crueles ataques de que ha sido objeto esa leal agrupación; como costarricense que soy me considero con todo derecho de dar la voz de alarma y entrar en defensa decidida de todos los connacionales que conmigo militan en un mismo bando político, llenos de nobles senti-

mientos que propenden al bienestar de la Patria.

¿Qué objeto desean alcanzar los contrarios al Partido Republicano, invadiendo de manera gratuita la vida pública o privada de su digno jefe?

¿Pretenden acaso con esa saña esparcir a esa firme agrupación laboriosa y abnegada en las rudas labores del campo y en los talleres, lugares donde se immortaliza el arte, cimientos macizos donde se levanta el pedestal grandioso que sostiene la vida de las ciudades y pueblos?

¿Qué necesidad tenía el Partido Republicano de enviar a su ilustre jefe a portarse dinero ante el Presidente Zelaya para emprender la campaña política?

Vanias pretensiones abrigan los enemigos del Partido Republicano, porque no en la vil astucia de raposeros del campo de que destruyeron los viejos edificios de que destruyeron la columna profusa del gran Partido Republicano, que colocado está en la cumbre de la roca de esas nobles convicciones, desafiando al rayo olímpico de las pasiones humanas en su dorado delirio.

¡Calumniad! ¡calumniad! esa es vuestra tarea!

ROSEPOR

### Entusiasta reunión

(POR TELÉGRAFO)

Limón, octubre 19.—Verificóse en esta entusiasta reunión republicana esta noche; concurrencia numerosa. Oradores Sánchez y Umaña muy aplaudidos. ¡Viva Fernández!

Eduardo Webb

### Notas de duelo

Falleció en esta ciudad la honorable matrona doña María de Artavia. Fue su existencia un ejemplo vivo de la mujer cristiana, por virtuosa y por fuerte. Donde quiera que hubo una necesidad estuvo presto a remediarla y siempre que vio correr una lágrima la fué a enjugar. Su muerte deja sumido en hondo duelo muchos hogares que ella supo formar con su ejemplo y dignificar con su virtud.

Por eso son innumerables los que lloran su despedida. A su viudo, el glorioso anciano de corazón joven, que es orgullo de nuestras filas, don Manuel Artavia, a sus hijos, a su hermano don Ramón Artavia, compañero apreciable, a todos los suyos, significamos nuestra solidaridad en esta ruda jornada de dolor.

X.

En el puerto de Limón falleció el joven republicano don José Angel Castillo, víctima de una grave enfermedad; muere joven, pues apenas cifraba en los 20 años. Su desaparición ha llenado de tristeza el corazón de todos sus amigos.

Por este medio damos a su afligida familia nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

\*\*

En Escasú fallecieron hoy las honorables matronas honra y gala de

aquella sociedad por muchas virtudes: doña Jacinta Hidalgo de Roldán y doña Jesús Quesada v. de Aguilar.

A las familias dolientes va nuestro pésame, con especialidad a nuestros amigos don Francisco Roldán y don José Joaquín Aguilar, aconsejándoles resignación para soportar trance tan duro.

VIRGLIO RODRÍGUEZ B.

San Juan, setiembre 30 de 1913.

### Así protestan los hombres libres

Conste que yo, Enrique Monge Sánchez, en el uso de mis derechos y como ciudadano libre, hago enérgica protesta de ese círculo que patrocinó al doctor Durán para Presidente de la República, por ser el grupo despilfarrador de toda la vida, que siempre han chapado los dineros de los pueblos, sin dejar nunca surgir al obrero. Como Máximo Fernández es la llave de oro para el desarrollo de otras nuevas generaciones, yo me separo de ese grupo olímpico que es detestable para mi país, y me voy a las filas republicanas, para depositar mi voto el 7 de diciembre por el defensor de nuestras instituciones, que es el Licenciado don Máximo Fernández.

Zapote, octubre 2 de 1913.

Enrique Monge S.

Testigos:—F. Mora.—A. Jiménez.

# OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

# En defensa de un correligionario

De Santa María de Tarraquí

El partido duranista en sus estertores de agonía, no teniendo ya argumentos con que hacer simpática a los ciudadanos su desprestigiada causa, hace ahora blanco de sus iras a nuestro compañero don Próspero Mena por sus esfuerzos en pro de la causa republicana de este distrito.

La independencia de carácter, el valor cívico y la energía de este joven tiene desesperados de envidia porque es un obstáculo para poder llevar ratados al círculo de marías a los hombres que sienten arder en sus venas el fuego de su amor patrio y que luchan por el adelanto del lugar que los vio nacer, despreciando las comodidades que siempre brinda el servilismo.

Son dos los cargos que le hacen al joven Mena, cargos que se deshacen como las pompas de jabón y no resisten mucho tiempo el contacto del aire y que ellos llevan a la chita callando a los oídos de los marienenses que rechazan indignados sus falsas aseveraciones y maledicencias.

Primer cargo: «que don Próspero fué en la lucha pasada civilista» ¡Gran pecado!... No lo fueron acaso la mayor parte de los duranistas de Santa María?... No lo fueron los miembros sobresalientes del círculo de marías?... Cuidado, que si la fusión verdosa se efectúa vuelven a vestir la túnica roja que abandonaron. No ha dicho ya en tribuna pública al señor Mena que no fué jimeñista por no estar con el círculo de marías?...

Segundo cargo: «que cuando fué municipio el señor Mena compró calles para favorecerse y dejó un pleito a la Municipalidad.» Se necesita tener sentimientos egoístas, y mengada el alma para pensar que cuando se abren calles en un poblado para hacer el cuadrante solo un individuo se favorece. No transitan por esas calles abiertas todos los marienenses? No ven las casas nuevas que se han hecho a un lado y otro de esas calles? No conocen los lotes de terreno que gracias a la abertura de esas calles (eterna pesadilla de los marías) han comprado muchos pobres con el fin de levantar sus hogares? No tienen a ojos vista que la población se ensancha y crece día con día?

Ahora, por la parte económica del asunto, no ven que una Municipalidad posterior pagó a razón de cincuenta céntimos la vara cuadrada de terreno en el lugar donde se halla ahora el edificio municipal de este distrito y que las señoritas Rodríguez colocaron a un colón veinticinco céntimos vara cuadrada para el mismo fin y que hoy en el centro de la población nadie daría menos de cincuenta céntimos a un colón vara cuadrada y admítense los detractores del señor Mena, las calles que él compró las pagó a razón de cinco céntimos vara cuadrada haciéndole al pueblo una respetable economía.

En lo del pleito, bien dicen: «ven la paja en el ojo ajeno y no la viga en el de ellos.» Ellos tan listos... no están aún luchando por hacer efectivo el pago de la lengua en que se juegan miles de colonos y no en el de la calle que se plea, que no llea un centenar de colonos, que hace tiempo se utiliza, que fué obsequiada y que si se pierde la acción todo concluye con pagaría.

Siga don Próspero Mena luchando con su alma viril por el progreso de su pueblo y por el bien de Costa Rica.

ca encarnado en el Partido Republicano y no haga caso de los falderillos que salgan a ladrarle en su camino.

RAMÓN CÓRDOBA V.

## Recuerdos de la jira del Candidato del Partido Republicano Licenciado don Máximo Fernández por el Guanacaste, en Santa Rita

El cielo nos trató bien: vestía un azul brillante, y las nubes precursoras de los aguaceros torrenciales no entoldaban el cielo. El calor era sofocante, y los caminos lodosos y llenos de hoyos, dificultaban el andar de la cabalgata. Más de ciento treinta jinetes desfilábamos en medio del bosque, que encantaba nuestra vista con sus tonos delicados e intensos y con sus pájaros de vividos colores. Como a las once la mañana llegamos a Santa Rita. Allí, en un navazo se alzaba la hermosa vivienda de don Trinidad Díaz patriarca del pueblo, que a su edad conserva aún su vigor, su entereza, su incansable laboriosidad y su amor a la causa republicana. El viejo venerable, rodeado de su dulce compañera, sus hijos, sus nietos y sus trabajadores del campo, esperaba en el patio delantero de la casa, a la sombra de los altos espárragos y los guanacastes, al Licenciado Fernández, quien fue saludado con vítores que atronaron las montañas.

Los niños, las mujeres, se apiñaban para conocer y saludar al viejo luchador por las libertades de Costa Rica, al amigo antiguo que tenía y tiene un lugar en el corazón de todos aquellos antiguos republicanos que que idolatran a Costa Rica, conocido y amado por sus virtudes cívicas, pero de cuya presencia nunca habían disfrutado los nobles y sencillos moradores de Santa Rita. Este es don Máximo leste es don Máximo! ¡qué amable, qué noble figura!—exclamaban en derredor del Candidato. Y toda la comitiva entró en aquella casa como a un hogar propio, calentado por el amor, el trabajo y el patriotismo.

Don Trinidad Díaz y su familia recibieron en su patriarcal hogar al patriarca de las luchas políticas de Costa Rica, por mantener la Constitución, Lic. don Máximo Fernández; y lo sentaron a su mesa espléndida, en la cual los alimentos más buenos de la localidad se ofrecían con sincero cariño. Dos niñas, aleccionadas por su maestra, recitaron en honor del Candidato, vestidas de blanco como las garzas pensativas del Morote, que son notas dulces de las turbulentas aguas de los ríos del Guanacaste durante el invierno.—Después de desayunarse, la gente se reunió en el patio de entrada a la casa, y allí el Lic. Fernández, inspirado por la sencillez patriarcal de los moradores de Santa Rita, por el olor acre de las montañas, refrescada su cabeza pensadora por la brisa, bajo la cúpula de hojas sostenida por árboles gigantes, habló del viejo republicano don Trinidad Díaz y sus amigos de Santa Rita, del trabajo que ennoblecía, del civismo, que engrandecía a las naciones, del hogar honrado, de los hogares buenos que engendran el patriotismo y son la salud moral de la patria.

Allí hubiéramos permanecido más tiempo gustosos, pero se hacía preciso partir, y la caravana partió llevándose gratísimas impresiones del pueblo de Santa Rita.

El Corresponsal Viajero

**ANIBAL SANTOS**  
ABOGADO Y NOTARIO

## Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los depoco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para gauda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Compre Ud. de ocasión

UNA HERMOSA CASA NUEVA, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

## COMPRO UN LOTE

Tengo encaogo de comprar un lote para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Matardonda, San Pedro del Mojón o Aranjuez. Diríjase a Juan Carranza G. Apartado de correo 322.

## AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad joseña, tanto por sus exquisitas bebidas como por el ase, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

## CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,  
Proprietario

JOSE ROIG M.,  
Administrador

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas americanas, Zéfitros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



## J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

## Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

## CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

## FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

## Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C<sup>o</sup>, y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Proprietarios

Apartado No. 246

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650,000  
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanarias, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

## ANTONIO URBANO & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

## Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes  
Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores ★ Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

IMPRESA

LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA

LA MAS ARTISTICA

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

## NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION

DE PRIMERA CLASE

## Platería de París

Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

## Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacioso comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

## Contrabando de armas

Fué encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, un cargado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus alrededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

## AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

## EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

## AVISO

Necesitan sus empresas cal de patente y con un colón menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

## AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colonos totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

## PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de toda clase al por mayor También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

## ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

## ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

## ¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Apartado número 28 Teléfono número 8 Telégrafo: LIBRERIA